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I. ЛЕКСИКА 

1. Лексика – это словарный состав языка. 
2. Лексикология – это раздел науки о языке, в котором изучается словарный состав языка, то есть 

лексика.  
3. Лексическое значение слова – это то, что слово обозначает, его смысл.  
4. Многозначные слова – это слова, имеющие несколько лексических значений, сходных между 

собой.  (Привести пример) 
5.Прямое значение слова – это его основное лексическое значение. 
6. Переносное значение слова - это перенесение прямого значения слова на другой предмет или 
явление по его сходству. В художественных произведениях слова с переносным значением 

используются как выразительное средство (метафора).  
7. Омонимы – слова одной части речи, которые одинаково произносятся и пишутся, но разные по 
лексическому значению. (Привести пример) 
8. Синонимы – слова одной и той же части речи, которые обозначают одно и то же, но могут 

отличаться друг от друга оттенками лексического значения и употребления в речи. (Привести 
пример) 
9. Антонимы – это слова одной и той же речи с противоположным лексическим значением. 

(Привести пример) 
 

II. МОРФЕМИКА. ОРФОГРАФИЯ. КУЛЬТУРА РЕЧИ 
 
1. Морфема – это наименьшая значимая часть слова. 
2.Морфемика – особый раздел науки о языке, который изучает морфемы как части слова. 
3. Словообразующие морфемы: приставка и суффикс. Окончание – значимая часть слова, 
которая образует формы слова.  
 
4. В приставках на –з / -с перед звонкими согласными пишется з, а перед глухими – с. (Искл.: 
здесь, здание, здоровье) 
 

5. Правописание букв о-а в корнях с чередованием.  
В корнях –лаг-//-лож- и -кас-//-кос- пишется буква а, если за корнем стоит суффикс –а-.  
В корнях –лаг-//-лож- и –кас-//-кос- пишется буква о, если за корнем суффикса –а- нет.  
В корне –раст-//-ращ-//-рос- буква а пишется перед ст и щ.  
В корне –раст-//-ращ-//-рос- буква о пишется перед с. ИCКЛ.: росток, отрасль, ростовщик, 

Ростов, Ростислав.  
 
1. Буквы о-ё после шипящих в корне слова.  

В корне после шипящих пишется буква ё, если к этим словам можно подобрать однокоренные 

слова с буквой е. В корне после шипящих пишется буква о, если к этим словам нельзя подобрать 
однокоренные слова с буквой е. (Привести пример) 
 
1. Написание букв и-ы после ц.  

Буква и после ц пишется:  
а) в корнях слов (исключения: цыган, цыпленок, на цыпочках, цыкнуть, цыц, цып-цып),  
б) в словах на –ция.  

Буква ы после ц пишется:  
а) в окончаниях  

             б) в суффиксах.  
 
8. Рассуждение – тип текста, в котором основная мысль разъясняется или доказывается с 

помощью различных аргументов. Обычно в конце рассуждения делается вывод. 
 



III. МОРФОЛОГИЯ. ОРФОГРАФИЯ. КУЛЬТУРА РЕЧИ. 
 

Имя существительное 
1. Морфология – раздел науки о языке, в котором слово изучается как часть речи. 

 
1. Имена существительные, которые имеют форму  только множественного числа 

обозначают: 

 
1. названия составных и парных предметов, например: брюки, очки, перила весы, счеты, 

часы; 

2. названия материалов или их отходов, вещества, например: духи, опилки, сливки, помои; 
3. названия промежутков времени, например: сутки, будни, каникулы; 

4. названия игр, например: жмурки, прятки, горелки; 

5. названия действий и состояния природы, например: выборы, сумерки, заморозки, 
всходы; 

6. некоторые географические названия, например: Сочи, Горки, Карпаты. 

 
1. Имена существительные, которые имеют форму  только единственного числа 

обозначают: 

 
1. собирательные существительные называющие множество предметов как совокупность, 

как единое целое , например: зверьё, студенчество, мошкара,  детвора; 

2. большинство вещественных существительных, которые называют однородное по 
составу делимое вещество, например: сахар, мёд, чай, масло, вода, серебро, сталь;  

3. названия сторон света и месяцев, например: север, юг, запад, восток, январь; 

4. некоторые имена собственные, географические названия, употребляются как 
обозначения единичного предмета, например: Лев Николаевич Толстой, Орел, Луна, 

Марс, Тибет, Баренцево море, Ладожское озеро 

5. разносклоняемые существительные (на –мя) бремя, вымя, темя, пламя. 
Но: племя - племена, семя - семена.  

1. У имен существительных во множественном числе  в родительном падеже после шипящих 

мягкий знак не пишется. (Привести пример) 

 
1. После шипящих и ц в окончаниях существительных по ударением пишется буква о, без 

ударения – буква е. (Привести пример) 

 


